

変化への対応

題字 変化への対応

揮毫 北京和教育会 Q.B 松浦 正樹

解説は3面



生きた教材 「移動水族館」

虹の森公園おさかな館館長

最後の清流四十万川に住んでいる魚を皆さんどのくらいご存じだろうか。ウナギにアユ、コイ、フナ、ハヤ、おいしい魚やなじみ深い魚はすぐ頭に浮かぶだろう。四十万川ではなんと二百五十種類以上の魚が確認されている。このうち淡水魚は六十種類程度しかおらず、残りは全て海水魚である。海水魚の多くは黒潮に乗つて、南の暖かい海からやってくる。

おさかな館には、四十万川の魚をトラックに載せて、皆さんの学校を訪問する移動水族館がある。四十万川を題材に、川や魚の生態や地域の人と川の関わり、環境問題などを飼育係が紹介・解説している。魚だけでも人気の移動水族館だが、オプションで実施

するペンギンやふれあい水槽には人だからができる。水族館だが、初めて実施する時には心配事があつた。それは、展示する魚が愛媛県内ならどこでも見られる魚だということ。四万十川の魚は、普通種が多く固有種と呼ばれるユニークな魚は、ほぼいない。幻の魚「アカメ」がいるじやないかと思われた方も多いたと思うが、アカメは小さいうちは臆病で物陰に隠れて出てこないし、成長すると水槽から飛び出したり、驚いて水槽にぶつかって怪我をするので、連れていくことができない。なので連れていく魚には珍しいものがいない。「なんだ。こんな魚だけか」と子どもたちに飽きられないかと気に病

ところが移動水族館を実施してみると、「こんなきれいな魚、初めて見た」という意外な反応がほとんどだつた。水槽に泳いでいる魚は、オイカワやカワムツなど、どこにでもいる魚だつた。実際、学校の近くの川に行くと、簡単に見つけることができた。このことは、かなりの衝撃だった。今の子どもたちは川に行かない。魚を探つたことがない。だから魚を知らない川を遊び場にしていた私の子ども時代とはえらい違いだと思った。子どもたちが大人になつたとき、古里の自然に思いを馳せることができるのであるか、疑問を感じた。そんな時代が来ないよう、おさかな館では、川や魚に興味を持つきっかけ作りを積極的に行っていきたいと考えている。

年の漢字」。公益財団法人・日本漢字能力検定協会が平成四年から始め、今年で二十五年目を迎える。漢字のもつ素晴らしいしさや奥深い意義を伝えるための啓発活動の一環として始めたそうだ▼人は、これまでも漢字を含む言葉に、様々な思いをこめて使ってきた。愛媛県でも「笑顔」を「愛顔」、ある先輩の教師は、「へき地（教育）」を「僻地（教育）」ではなく「碧地（教育）」だと郷土愛をこめておっしゃる▼医学的見地から愛をこめれば、遺伝子の呼称の「優性」は「顕性」、「劣性」は「潜性」に。優劣があるとの誤解を避けるため、「突然変異」は「変異」に。「突然」という意味は含まれていないため。「色覚異常」「色弱」は「色覚多様性」に。遺伝子に多様性があるのは自然だという意見により。このような医学用語の変更は、該当する人たちへの愛がこめられている。今年出合った漢字で愛を感じたものはありましたか▼「今年の漢字」が愛であふれていますようになりますように。

聞 ぶきよ んう 韶

師走。時の流れの早さをことさら思う十二月。去り行こうとするこの年への思いを漢字一字に表し、今や年末の風物詩となつてゐる「今

ひとこと

体育学習の充実を切に願う



愛媛県小学校体育連盟会長 乘松 秀樹

「愛顔つなぐえひめ国体・えひめ大会」が終わり、三年後に開催予定の「東京オリンピック・パラリンピック」に向けて、国民のスポーツに対する関心が高まる中、中教審答申においてもスポーツの教育的価値に対する期待が明示されています。

愛媛県においても、全国体力テストで体力の上昇傾向が見られ、一定の成果を上げています。しかし、子どもたちの日常的な身体運動の減少による体力の低下や運動の二極化傾向の課題は、依然として残されたままです。

小学校においては、子どもたちが生涯にわたって運動に親しみ、健康で幸せな人生(豊かなスポーツライフ)を送るための基礎を育てる責務があります。放課後や休日、ほとんど運動する習慣がなく、家の

中でスナック菓子や炭酸飲料を手に、テレビを見たりゲームをしたりして過ごしている子もたちにとっては、学校での年間を通して行われる百時間あまりの体育の授業と友達との外遊びの時間が、貴重な運動の機会かもしれません。

しかし、ここで大きな課題となっているのは、体育の授業は、ほとんどの学級担任が行っているけれど、教科でありながら、体育には教科書がないことと体育の授業づくりに関する研修の機会が少ないという現実です。

私たち愛媛県小学校体育連盟は、県下の全小学校の全学級で行われている体育の授業の質を高めたいという願いをして研究を進めています。

また、教育委員会等とも連携をとりながら、「えひめ子どもスポーツITスタジアム」や「えひめ愛顔のジュニアアスリート発掘事業」などの体力向上事業推進にもかかわっています。

まだまだ思いは言い尽くせませんが、私たちの願いは「子どもたちの豊かで幸せな人生」です。



学校紹介

No.184

上島町立岩城中学校

地方紙二紙は、離島甲子園特集を組んでいた。試合後は甲子園並みに、テレビカメラリンクで報じた。

試合に負けた瞬間は残念だったが、様々なチームの参

花咲徳栄が初優勝した第九十九回甲子園大会。愛媛県が開催地であるものでも俳句、書道など、今、日本各地で生徒たちが日本一を競つて闘う、〇〇甲子園と呼ばれる全国大会が開かれている。

その中の一つに離島甲子園がある。離島甲子園は岩城中学校野球部がkamijimaとして愛媛で唯一参加している全

国離島交流中学生野球大会である。

毎年、開催地を変え開催しているのだが、今年は日本の最も南西の市、沖縄県石垣市で開催された。今年は初めて、私もチームに帯同し、他のチームとの試合を楽しんだ。一口に離島といつても、岩城中学校のように、部員すべて参加しても一チーム十数人のチームもあれば、人口七万人を超える僻地とはいえない佐渡島や奄美大島の選抜者で構成されたチームもある。

たまたま、開幕セレモニーで隣になつたチームは、一昨年二十四時間テレビで全国放映された能古島のチームであった。あの時の中一の女子はチームのキャプテンとして、後輩六人と、一年ぶりの野球の試合を楽しみにこの地にやつてきた。そんなチームもあつた。

わが岩城中は、残念ながら

一回戦二点リードの六回裏に

三点を取られ、時間切れサヨナラ負けをした。試合に負けたことは確かに悔しかったが、選手は全力を尽くした。

地元の支援はすごく、新聞の

集を組んでいた。試合後は甲

子園並みに、テレビカメラ

リンクで報じた。

試合に負けた瞬間は残念

だったが、様々なチームの参

加や地元の歓迎の大きさを見

て、勝ち負けを超えた離島の

交流の素晴らしさを実感し

た。そこには離島を愛し、支

える人材育成という、大切な

ものがあるような気がした。

じるとともに、改めて自分の

島の良さを感じたと思う。

岩城に生まれ岩城に育つた

ことのすばらしさを実感し、

記憶したことだろう。そして

今回行動を共にした生徒たち

が、この大会をきっかけにし

て、島を支えてくれる人に

育つってくれることを望む。

が、この大会をきっかけにし

て、島を支えてくれる人に

育つてくれることを望む。

が、この

題字に寄せて 変化への対応



北宇和教育会
O B
松浦 正樹

題字に寄せて
変化への対応

地区教育会 だより

南宇和教育会



久良小
南町校
田中 昭宏

継続を大切に

して、生活習慣病の予防等について講話をいただきました。先生からは、食養生や運動療法など具体的な生活習慣の改善のヒントを示してくださいました。

「機関紙『南宇和教育会だより』」は、歴史が古く今年で第六十四号を数え、時の有志からいただく言葉や提言、学校紹介、新会員紹介、一日研修旅行等の記事を掲載し、会員員合わせて四〇七名で組織されています。毎年退職された方がほとんど入会し、会を盛り上げていただいています。

平成二十九年度、南宇和教育会は、現職・O B・賛助会員合わせて四〇七名で組織されています。毎年退職された方がほとんど入会し、会を盛り上げていただいています。

南宇和教育会では、教育文化講演会や一日研修旅行、機関紙「南宇和教育会だより」の発行、各分会活動等を実施しています。これらの活動の中から、教育文化講演会と機関紙「南宇和教育会だより」の発行について紹介します。

教育文化講演会は、愛教研南宇和支部並びに郡校長会と共催し、毎年一回、県内の多方面で活躍されている方を講師に招いて実施しています。

昨年度は、地域医療に貢献されている松本毅医師をお招き

るなど、教師の英語の導入、道徳の教科化と対応に頭を痛めていたと想像するところである。

一学級五人の子どもの本当に伸びてやらねばならない特性をつかんでいるのだろうか。

学校は地域の特性をふまえながら、何を伸ばし、どう指導すべきか。

一人一人の指導のあり方をどう描き、教師間の協力関係を工夫しながら、成果を出して欲しいと願うものである。



教育文化講演会の様子



遠足で全員集合

ローカルトピックス 川之江識字学級

ボランティアは小・中・高校の教員有志とO Bの計七名、乳幼児を別室で世話をする保育担当者も二名ずつ輪番で参加してくれています。そして、時に、関心のある高校生が数名共に活動しています。

この学級は、文字や言葉を習得するだけでなく、集う人たちのつながりを大切にするものであり、「語り合い」や「歌う」「日本文化に親しむ」「クリスマス会や交流会を楽しむ」時間も取り入れています。年に一度のバス遠足には、ほとんどの家族全員が参加し、大いにぎわいます。

川之江識字学級は、子育てをする外国人の保護者の「この地で生きていく力をつけたい」との思いから、川之江隣保館の事業としてスタートし、現在六年目を迎えてます。



高校生も交えて話し合い

生徒は四国中央市内に住む諸外国出身の二十五名、指導

（文教月報編集協力委員会 田中あけみ）

平成29年12月1日発行

私の平成二十九年

特 集



新居浜市西中
教諭
矢野 有香

大好きな
活動を通して

叶えたいと、毎日あきらめる
ことなく必死で練習していく
。今は、まだまだレベルが
低いけど、可能性はある。十
月に入つて少しづつ記録が伸
びてきて、希望の光が見えて
きた。

まずは、十一月三日の市駅伝でどこまでやれるか…。そして、十一月十九日の県駅伝で、全国大会出場をかけた戦いに堂々と挑みたい。

ついでくるものだから、かくプロセスを大事に。最後までやり抜かせた

私はこの活動を通して生徒たちに伝えたいことがあります。信念がある。

それは、これからのおいて、苦しいことや、とは誰にでもある。でもの時に、逃げるのでは

乗り越えていってほしいことだ。この活動の走つてはる途中で三苦

る時がある。その時に、
を信じて乗り越えて、
ここぞ一晩。
二

にたどり着く。こういふ繰り返しで、きっと自分になつていけると信じ

「本当のがんばりとは
る。

抱できないことを辛抱する」と。

みんなで
人権を考える会



西条市水見小
教頭
佐々木 嘉

力は、観客から「異常にうまい」と評される。上演後、楽しい反省会とシアタな反省会、両方行う。

四月は、なかなか会を開く時間がとれず、五月に次の劇と夏の研修会の計画について相談を始める。

昨年末に「部落差別の解消の推進に関する法律」が公布・施行されたので、改めて部落差別の解消に正面から向き合いたいと、研修会も劇とも、部落差別をテーマとすることに決まる。

八月 教員対象の研修会
その後、劇に向けて取材と
学習と台本書きが始まる。

これが、私の平成二十一年。いつもの年のように、毎年新しい。古いと思っていたことが、実は新しいことに気がつく。

さて、また台本書きに追われながら、新しい学びと出会いを楽しみにするとしよう。

健康第一



松山市怒和小
教 諭
森山紗也子

私の平成二十九年は、インフルエンザと共に始まつた。

高熱、関節や喉の痛み…今まで健康だけが取り柄で、学生時代、ほぼ皆勤賞だった私にとって、仕事を休まねばならないことは非常にショックだった（本当にご迷惑をおかけしました）。ベッドに横になり熱にうなされながら「今年の目標は、健康第一。」と強く心に誓つたのである。

健康な体にするためには、まずは丈夫な体づくりだと考え、私が始めたのはヨガだった。最近テレビでよく取り上げられる健康法であつたし、以前、ヨガを少しだけ体験したことがあり、その時とても体の調子が良かつたのだ。何よりお手軽に、しんどくなくできるというのは、運動嫌いの私にとって最大のメリットであった。ヨガマットを買いい、実際にやつてみると、すこぶる調子が良くなつた。まず、肩こりがなくなつた。次に姿勢が良くなつた。そのおかげで悩んでいた腰痛がなくなつた。体の調子が良くなると、気持ちに余裕が出てきた。ヨガのポーズをとると、緊張がほぐれ、イライラしていた感情が、吹き飛んでいく感じがするのだ。今では、毎晩、仕事終わりにヨガをすることを楽しみにしている程だ。

には五名の全校児童と運動場で力いっぱいサッカーをする。給食はバランスの良い食事をいただく。そして、ヨガをして心も健康だ。せっかく海の近くに学校があるのでから、次はビーチヨガに挑戦しようかと模索中である。



伊予市教海中
縦原 康展

校歌とともに…

年間を過ごした中学校を離任した。『燃えてたゆまぬ新居浜の♪北中学よ♪榮えよ永久に』新聞で「太鼓祭り」の写真を見掛けると、言葉が真つすぐで裏がなく、情に厚い先生方と、熱く語り合つた日々が、妙に懐かしく甦つた。

四月。『夕日が染める茜の空は♪明日の勇気が生まれるところ』が新たな生活の場。下校する生徒を優しく包む茜色の空と、一人一人の生徒に愛情たっぷりの声をかけて見送る先生方の姿に感動した。縁もゆかりもないと思って、人は、「どこかで」「何かで」繋がっている。そしてその土地それぞれに大切にしている文化があり、育んでいた夢がある。転勤が与えてくれたかけがえのない絆。

幼い頃は意味もよく分からず歌い続けていた校歌。最近その重さと奥深さに感動することが多くなつた。この一年を、校歌とともに振り返る。

三月。初の単身赴任で、三

八月。三十七年ぶりに実現

祝 受章・受賞おめでとうございます

◇旭日小綬章（秋の叙勲）
亀岡マリ子様 71歳 元松山市立双葉小学校長
(元県公安委員会委員長)

◇瑞宝双光章（秋の叙勲）
小田直行様 70歳 元伊予市立北山崎小学校長
高須賀康夫様 70歳 元西条市立西条東中学校長
浅野保夫様 70歳 元宇和島市立城南中学校長
長田幸雄様 88歳 元御荘町立中浦小学校長
和田和子様 75歳 元県教育委員会委員
和田和子様 75歳 元県教育委員会委員



八幡浜教育会OB
二宮 隆徳

私の平成二十九年

「卒業後四十年記念」の小学校クラス会を計画した。確かに校歌の一・二・三番の最後には、校訓が入っていたはず。『①正しく行かん②やさしく生きん③強く進まん』はらからよ♪』四十年の時を経て、生き方の原点に立ち返れと言わんばかりのこの校歌を歌つて、私の平成三十年は始まる。

けれど、六十五歳になる年を迎えたたら肺炎球菌感染症の予防接種無料の案内や老齢厚生年金の書類が来る等「老いているよ」とささやかれる。顔を洗い鏡を見ても昨日と変わらぬ今日の顔。ジワジワと歳は取るが、体に大きな変化がなければまだ若いぞと思つておれる。たまに後頭部を見るとショックだが。

九月六日、ついに私の青春が終わった。大学時代に買った五つのコーヒーカップの最後の一つがついに壊れたのだ。うつかり落とし取つ手がとれた。三十代中頃だったからイヤードライバーが壊れた時、私の青春が終わつたと思ったが、まだまだ若いと気を取り直し

ていうことで、特別変わることのない日々を過ごしている。元気に働いて日々を過ごしていくことが、四月に亡くなつた母に親孝行らしいことをしなかつたと思つてゐる。私のただ一つの親孝行かな。原稿を書いている今総選挙の最中。ネットのニュースで「櫻坂46の歌詞が政局とピッタリ『仲間から撃たれた』枝野幸男氏熱唱か」とあり『不協和音』を知つた。歌詞を読み歌を聴いた。アイドルグループがこんな歌を歌うとは知らなかつた。私には早口言葉のようなりズムで、歌えない。もう若くはない。

教育振興事業
選学事業 教育研究助成事業
教育文化事業

福祉事業

共済事業
(提携保険事業)

**教育の振興を目指す!
日教弘の3大事業**

公益財団法人 日本教育公務員弘済会愛媛支部
〒790-8545 豊島郡松山市桜谷1-5-33 エスボーラー豊島文教会館内
TEL(089)932-8358 FAX(089)932-8357

足跡をつづる、私を記す、形に残す。
あなたが主人公のドラマを未来に伝えませんか。

本づくり応援

プロのスタッフが校正作業をサポートします!
プロのデザイナーがデザイン力を発揮します!

●規格・書丁のご提案 ●編集方針のご提案 ●レイアウト見本のご提示
●原稿作りのアドバイス ●予算のお見積り その他、ご相談承ります。

ご注文・お問い合わせは 印刷営業部 TEL (089)945-0112 FAX(089)947-6073

自 分 史 作 品 集 研究報告 記念誌 業績集 句 エッセイ集 写 真 集

SEKIセキ株式会社

第四十五回愛媛県教育会俳句募集入選句

協賛 愛媛県学校生活協同組合連合会

一般の部

投句者 四九名 投句数 六八句

近藤良郷先生選

特選

病室に響く汽笛や秋の風

(評) 療養の身。病気のことなど思い巡らせていると突然に汽笛が響いてきた。ふと吾に返り、秋風を感じた。その秋風のさびしいこと。

優秀

今日果つる命あるらむ蟬しぐれ

母の手を払い走る子新入生

佳作

親子してキヤツチボールの刈田かな

天守より望む瀬戸内遠霞

被爆地の平和宣言蟬時雨

夏の海指差し船を数える子

梅雨晴れや繰り返し読む子の手紙

韓国の旅の記憶や団扇風

空梅雨や止まつたままの腕時計

亡き母の黒き帯留め羅の帶に

負けて泣く児にも拍手の村相撲

下宿屋の暮らしに馴染み花は葉に

特選

節くれた祖父の手に落つラムネ水

(評) 見たままをさらりと表現しているが、作者の目は祖父の人生を捉えている。昔の人には懐かしいラムネ水だが、それがこの句を味わい深いものにしている。

優秀

負けて泣く児にも拍手の村相撲

春昼や行列長き弁当屋

佳作

長き夜の読書ここまでしおり置く

星祭妻の快復祈りけり

今日果つる命あるらむ蟬しぐれ

梅雨晴れや繰り返し読む子の手紙

零落つ枇杷の皮剥く君の手に

ユーフォニユームの音伸びてゆく雲の峰

亡き母の黒き帯留め羅の帶に

病室に響く汽笛や秋の風

子に渡す最後の夏のユーフォーム

下宿屋の暮らしに馴染み花は葉に

ジユニアの部

応募校 四四校

投句数 一、一〇八句
(校名下の数字は学年)

高山佳子先生選

特選

ベンギンも空飛びそうないわし雲

(評) 陸を歩き、海を泳ぐベンギンが、空を飛んだのだからびっくり仰天。いわし雲から独創的な句ができました。

石井小六 山下貴大

高橋八重子 柴川智恵子

永易まるみ 平田さつき

新居浜 四国中央

松山市 新居浜

松山市 高橋八重子

北宇和 西条 渡部 喜生

松山市 野尻 精一

金子 敏雄

金子 敏雄

峯本さおり

井川 るみ

池本 順子

松山市 松山市

吉見香奈子

松山市 松山市

平田さつき

松山市 松山市

宮本由美

松山市 松山市

武田眞澄

松山市 新居浜

尊之

池田

吉見香奈子

松山市 松山市

平田さつき

松山市 松山市

宮本由美

松山市 松山市

武田眞澄

松山市 新居浜

尊之

池田

吉見香奈子

松山市 松山市

平田さつき

松山市 松山市

宮本由美

松山市 松山市

武田眞澄

松山市 新居浜

尊之

池田

吉見香奈子

松山市 松山市

平田さつき

松山市 松山市

宮本由美

松山市 松山市

武田眞澄

松山市 新居浜

現職会員の皆様！

退職後のゆとりある生活のために・・・

自助努力が必要です。

月々2,000円から積み立てがはじめられます。
年2回見直し可能！現在新規加入募集中！！

公益財団法人 愛媛県教育会の
積立年金制度

電話 089-945-8644

※制度詳細については、パンフレットをご参照ください。MY-A-18-他-000396

理数教育の未来へ
啓林館

尋常小学算術
(緑表紙)復刻版

広島支社

〒732-0052
広島市東区光町1-7-11 広島CDビル5F
TEL 082-261-7246

尋常
小学算術

第六学年児童用



文部省

ふるさとスケッチ

No.406

初夏の赤松遊園地



宇和島市城北中学校
兵頭 浩章

い出があります。藤棚の下に、ある使われなくなつたレトロな遊具や海上ブランコ、そこから眺める海と鬼ヶ城系の山々、昭和の面影が残ること場所がずっと残つて欲しいと 思います。



お知らせ

◆「えひめ教育の日」関連写真

参加校の優れた作品は、文教會館、愛媛県庁ロビーで展示し、大会パンフレットでも紹介いたします。

優秀賞

『幼稚園・小学校の部』
垣生つ子農園(じやがいもほり)

『中学校・高等学校の部』
久万高原町立畠野川幼稚園

『中学校・高等学校の部』
松山市立中島小学校
「魚のつかみ取り」

『中学校・高等学校の部』
今治市立大島中学校
「畠野川秋季大運動会」

『中学校・高等学校の部』
新居浜市立垣生小学校
「宮窪水軍レース大会」

『中学校・高等学校の部』
松山市立日浦小・中学校
「日浦夏休みわくわくキャンプ」

『中学校・高等学校の部』
今治市立内子中学校
「内子町並み観光」

『中学校・高等学校の部』
英語ボランティアガイド
愛媛県立内子高等学校

『中学校・高等学校の部』
松山市立日浦小・中学校
「日浦夏休みわくわくキャンプ」

『中学校・高等学校の部』
今治市立大島中学校
「内子町並み観光」

『中学校・高等学校の部』
松山市立日浦小・中学校
「日浦夏休みわくわくキャンプ」

『中学校・高等学校の部』
今治市立大島中学校
「内子町並み観光」

◆図書室から

文教會館では蔵書（教育関係図書、児童生徒用図書、教育会関係資料、句集等）の貸出及び閲覧ができます。

この度左記の図書をご寄贈いたしました。

（寄贈者）
松山子規会

訂正	
十一月号において、八面「ご冥福をお祈りします」の欄で、「福田敏成様」を「福田敏茂様」と誤記したことをお詫びし、訂正いたします。	
合田 白石 高田 大政	定岡 美香 様
自石 幸雄 様	92歳
99歳	四国中央市豊岡町長田三七
92歳	98歳
90歳	大洲市阿藏甲一八九一五
85歳	伊予市市場四四
92歳	北宇和郡鬼北町出目三七一
10歳	10歳
10歳	10歳
17歳	17歳

ハウジング事業のご案内

学校生協がハウジングメーカーと提携することによって、学校生協組合員様のライフスタイルを応援させて頂きます。新築・マンション・リフォーム等、多数のハウジングメーカーと提携しております。

詳しくはホームページをご覧ください
お問い合わせは
愛媛県学校生活協同組合連合会
電話(089)925-0555
または 郡市学校生活協同組合
<http://www.ehime-gakuseikyou.jp>



ヒマラヤ スポーツお得なご案内

組合員様向けチケットを精算時にご提示いただると
店頭表示価格から5% offになります。ウインターボーツやジョギング
用品の購入は是非ご利用ください！



お問い合わせは
愛媛県学校生活協同組合連合会
電話(089)925-0555
または 郡市学校生活協同組合